

# UNA FILOSOFÍA PRESIDIDA POR EL PRINCIPIO DE IR DESDE LO LOCAL A LO GLOBAL

Francisca Gago Aguilera. Presidenta de la Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales Sol Rural

La Federación de Asociaciones de Mujeres Sol Rural nace en 2001 a nivel estatal. Desde sus comienzos su filosofía está presidida por el principio de ir desde lo local hasta lo global. Uno de sus principales objetivos es hacer a las mujeres protagonistas de su propio desarrollo, unido al de sus territorios rurales, siempre bajo el prisma de la igualdad entre hombres y mujeres. Tienen una idea muy clara: las nuevas tecnologías, la comunicación, la formación, el aprovechamiento integrado y racional de los recursos, unidos al trabajo, son indispensables para construir el futuro de la mujer rural.

Desde hace veinte años, el movimiento asociativo de las mujeres surge en las zonas rurales de Andalucía impulsado por el Instituto Andaluz de la Mujer (IAM). En cada pueblo se asociaban para participar en espacios públicos casi exclusivos de hombres. La celebración del 8 de marzo comenzó a unirse y fue así como empezamos a tomar conciencia de las luchas feministas por la igualdad de aquellas mujeres valientes que nos precedieron en la historia.

En 1998, el Grupo de Desarrollo Rural Campiña de Jerez, en su proceso de diagnóstico participativo, invitó a las asociaciones de mujeres a participar, iniciándose una serie de reuniones en los núcleos rurales donde se hacía evidente la intensa participación de las mujeres y nuestra relación y unión. Así surgió la idea de la federación Sol Rural. El GDR y el Ayuntamiento de Jerez mostraron su disposición a colaborar, y con su ayuda, las trece asociaciones que comenzamos nos constituimos en grupo itinerante, visitando a todas las asociaciones de la zona que se fueron federando hasta un total de 29. Hoy seguimos creciendo.

Para que la federación funcione es necesaria la concienciación, que anima a participar tanto de forma interna como externa. Por eso decidimos crear nuestra propia red. Es nuestra característica diferencial, la comunicación real, activa y responsable entre nuestras socias. Aunque tenemos una junta directiva, funcionamos con asambleas mensuales a las que asisten delegadas de cada asociación para realizar una planificación conjunta de nuestro trabajo. El protagonismo y la responsabilidad son de todas, distribuyéndonos en grupos de trabajo en los que el *feed-back* es indispensable

La asociación trabaja en proyectos como el de *Voluntariado en ríos*. Las participantes mantienen limpias las zonas cercanas a los ríos.



## Actividad frenética y diversa

Desde Sol Rural apoyamos firmemente los proyectos innovadores que surgen en la Comunidad Autónoma de Andalucía. Cuando las nuevas tecnologías empezaron a tener mayor fuerza, entramos en los primeros proyectos de ciudadanía digital, ya que el avance de la federación dependía en gran parte de "estar al día". Nuestra red externa comenzó a funcionar y dimos el paso desde lo local hasta lo autonómico, estatal y europeo.

Actualmente trabajamos en proyectos como *Asoci*, del IAM, que pretende impulsar la participación de las asociaciones de mujeres en el cambio social. Colaboramos con la Consejería de Agricultura y Pesca en la red de mujeres rurales y urbanas y con el Servicio Andaluz de Empleo en proyectos de interés social general.

Con el MARM participamos en un proyecto de promoción de la mujer rural, sensibilizando sobre las posibilidades de turismo rural como fuente de empleo, y anteriormente en otros sobre orientación laboral, atención a mayores e infancia y la importancia de cuidar a las cuidadoras.

En otro orden de cosas, hemos intervenido en foros internacionales, como *Beijing+15* en Cádiz y el Foro Europeo de la Mujer Rural en Cáceres. Además, uno de los proyectos que hemos desarrollado junto al GDR Campiña de Jerez dentro del programa *PRODER Igualdad desde la base*—incluido en el libro *Buenas prácticas en desarrollo rural e igualdad*, editado por el MARM— ha sido recientemente seleccionado como uno de los cuatro ejemplos de Buenas Prácticas en Desarrollo Rural elegidas en España por la Comisión de Agricultura de la Unión Europea.

En el futuro pretendemos seguir colaborando con el Ministerio de Igualdad en proyectos que potencien la formación, el uso de redes, la mediación y la dinamización, y trabajamos con el GDR Campiña de Jerez en un proyecto de formación para la creación de empresas por mujeres desde el análisis de la realidad.

Este sistema es lento, al basarse en la toma de conciencia y el compromiso común, pero da grandes resultados porque juntas planteamos cuestiones y resolvemos problemas; esto es muy gratificante y la gente lo ve. De hecho, Sol Rural está considerada como la organización más integradora, el lazo de unión más fuerte entre los distintos núcleos rurales.

Este trabajo ha dado sus frutos y hemos recibido varios premios públicos que afianzan nuestros planteamientos; el último fue el premio *Ciudad de Jerez 2010* a la Igualdad.

Tenemos la obligación de crear y diversificar, saber vender la calidad de vida de nuestros pueblos e invitar a otras personas a que la compartan

No es posible conseguir que las zonas rurales mantengan e incrementen su población, si no reivindicamos las mejoras que necesitan nuestros pueblos en un ejercicio de responsabilidad. Por eso cada año convertimos el *Día de la mujer rural* en un espacio que suma celebración y reivindicación. Esto lleva un trabajo previo en el que las mujeres de cada núcleo rural consignan por escrito en qué estado se encuentran sus localidades: transporte, sanidad, caminos y carreteras, Internet, vivienda, empleo, educación, guardería, mayores, juventud, etc. El informe se entrega a las autoridades municipales que nos acompañan en el acto, y puedo asegurar que nuestras reivindicaciones se tienen en cuenta. Estamos presentes en la Junta Directiva del GDR y en el Consejo Territorial, además de ostentar una vicepresidencia en el Consejo Local de la Mujer y formar parte de la Mesa de las Mujeres Rurales del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino (MARM). Con todo este trabajo hemos conseguido que cada vez haya más alcaldesas en la zona.

Vemos el futuro con responsabilidad y compromiso hacia nuestro entorno humano y ambiental, donde la agricultura es parte del desarrollo rural, pero no lo es todo, y tenemos la obligación de crear y diversificar, saber vender la calidad de vida que ofrecen nuestros pueblos e invitar a otras personas a que la compartan. R



Cada 15 de octubre, Sol Rural celebra el Día Internacional de las Mujeres Rurales, y organiza actos en los que reivindica el papel de la mujer en las comunidades rurales.